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После государственного визита 
в Китай Владимир Путин побывал 
в Беларуси и Узбекистане.

Переговоры с лидерами обеих стран 
затрагивали широкий спектр эконо-
мического сотрудничества, гумани-
тарного и культурного взаимодей-
ствия. Однако наибольший резонанс 
получили заявления президента РФ 
для прессы, касающиеся усиления 
международной напряженности 
и развития событий на Украине.

В Ташкент представительная рос-
сийская делегация прибыла вече-
ром  мая. Государственный визит 
предполагался двухдневным, однако 
продлился на сутки дольше запла-
нированного. Восточное гостепри-
имство принимающая сторона под-
черкивала в каждой детали, начи-
ная с ковровой дорожки бирюзового 
цвета, обрамленной живыми цве-
тами по всей длине.

Владимир Путин и президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиеев 

из аэропорта отправились в парк 
«Новый Узбекистан». Лидеры осмо-
трели барельеф, рассказывающий 
о значимых событиях в истории 
древнего народа, глава Россий-
ского государства возложил венок 
к монументу Независимости, рас-
положенному в парке. Российскую 
делегацию также пригласили в «Парк 
Победы». Президенты возложили 
цветы к мемориалу «Ода стойкости», 
посвященному узбекской женщине 
Зульфии Закировой, которая в годы 
Великой Отечественной потеряла на 
фронте пятерых сыновей. Мемориал 
олицетворяет всех женщин, кото-
рых война лишила детей, мужей 
и близких.

В рамках визита был заключен 
целый ряд межправительствен-
ных соглашений и коммерческих 
контрактов, в сфере энергетики, 
торговли, развития транспортных 
коммуникаций евразийского мас-
штаба, финансовых отношений 
и гуманитарных проектов. Однако 

на итоговой пресс-конференции 
 мая Владимира Путина больше 
спрашивали о проблемах между-
народной повестки. В частности, 
об обсуждении в НАТО разрешения 
Украине наносить удары высокоточ-
ным оружием вглубь территории 
России.

— Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть исполь-
зовано без космических средств раз-
ведки, — пояснил Путин. — Оконча-
тельный выбор цели и так называе-
мое полетное задание могут вносить 
только высококвалифицированные 
специалисты на основе этих развед-
данных, технических разведданных. По 
одним ударным системам, по таким, 
как «Storm Shadow», эти задания 
могут вноситься автоматически, без 
всякого присутствия украинских воен-
нослужащих. Кто это делает? Это 
делают те, кто производят, и те, 
кто якобы поставляют на Украину 
эти ударные системы.

(Окончание на стр. )
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По словам президента, 
нацеливание таких ракет на 
российские объекты проис-
ходит без участия украин-
ских военнослужащих.

— А другие системы, 
н а п р и м е р ,  т а к и е  к а к 
«ATACMS», тоже на основе 
ко с м и ч е с ко й  р а з в е д к и 
готовятся, — продолжил 
Путин, — доводятся в авто-
матическом порядке до соот-
ветствующих расчетов, — 
они могут даже не понимать, 
что они вводят, — и расчет, 
может быть, и украинский 
расчет, вводит соответ-
ствующее полетное зада-
ние. Но оно, это задание, 
готовится не украинскими 
военнослужащими, а пред-
ставителями стран НАТО.

Российский лидер предо-
стерег страны НАТО от даль-
нейшей эскалации напря-
женности. Последствия 
безответственных решений 
западных политиков могут 
быть пугающими.

— Эти представители 
стран НАТО, особенно 
в Европе, особенно в малых 
странах, должны отда-
вать себе отчет, с чем они 
играют, — заявил Путин.  
— Они должны помнить 
о том, что это, как пра-
вило, государства с неболь-
шой территорией и с очень 
п л о т н ы м  н а с е л е н и е м . 
И это фактор, который 
они должны иметь в виду, 
прежде чем говорить о нане-
сении ударов вглубь россий-
ской территории.

Президент обратил вни-
мание журналистов на то, 
что западная пресса вообще 
умалчивает об обстрелах 
Белгорода и других россий-
ских территорий, и говорят 
только о том, что Россия 
открыла новый фронт.

— Все сейчас происходит 
вокруг событий на подсту-
пах к Харькову, — сказал 
Владимир Путин. — Так это 
же они спровоцировали эти 
события на этом направле-
нии. Я же полгода, по-моему, 
назад публично сказал: если 
они дальше будут наносить 
удары по жилым кварталам, 
мы вынуждены будем тогда 
создавать зону безопас-
ности. И вот совсем недавно, 
я так и сказал, мы к этому 
и перешли.

Российский лидер напом-
нил, что именно украин-
ская сторона, направляемая 
западными кураторами, про-
воцировала конфликт в Дон-
бассе, обманывала на перего-
ворах и вынудила предпри-
нять попытки приведения 
ситуации к миру вооружен-
ным способом.

ПЕРЕГОВОРЫ  
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ 
В МИНСКЕ

В Минске президент Алек-
сандр Лукашенко встретил 
российского лидера в аэро-
порту, где и состоялась пер-
вая краткая беседа между 
главами государств, кото-
рых связывает многолетняя 
дружба и сотрудничество.

Программа официального 
визита президента Рос-
сии началась с возложения 
венка к монументу Победы, 
который был установлен на 
площади Победы в Минске 
в  году в честь Победы 
в Великой Отечественной 
войне и в память о вои-
нах Советской армии, пар-
тизанах и подпольщиках, 
погибших в годы войны. 
Белоруссия понесла огром-
ные потери в годы гитлеров-
ской оккупации, россияне 
никогда не забывали о тра-
гедии и подвигах братского 
народа.

— В нынешнем году пред-
стоят сразу две важные 
даты: это  июля, совместно 
отметим -летие освобо-
ждения Белоруссии от немец-
ко-фашистских захватчиков, 
это наша общая победа, — 
подчеркнул Владимир 
Путин. — Мы помним, какой 
ценой она далась, и дорожим 
памятью отцов, дедов, пра-
дедов, отстоявших жизнь, 
свободу для нас и для будущих 
поколений. А  декабря испол-
няется  лет Союзному госу-
дарству России и Белоруссии. 
За прошедшую четверть века 
нам удалось по-настоящему 
многого добиться.

Церемония официальной 
встречи главы Российского 
государства с Президентом 
Республики Беларусь состо-
ялась  мая во Дворце неза-
висимости в Минске. Лидеры 
представили членов своих 
делегаций, вице-премьеров 
и министров. Переговоры 
начались с беседы в узком 

составе и продолжились 
в расширенном. Подводя 
итоги, Владимир Путин сооб-
щил, что были рассмотрены 
практически все ключевые 
вопросы российско-белорус-
ского сотрудничества в эко-
номике, в культурно-гума-
нитарной сфере, в области 
безопасности и обороны.

— Как хорошо известно, 
эта поездка — один из пер-
вых зарубежных визитов 
после избрания и вступле-
ния в  должность прези-
дента, после формирования 
Правительства Российской 
Федерации, — сказал Путин 
в выступлении перед нача-
лом пресс-конференции. — 
Тем самым мы хотели бы под-
черкнуть то важное значение, 
которое в России придается 
братским связям с нашим 
ближайшим соседом, надеж-
ным союзником и подлинно 
стратегическим партнером.

Александр Лукашенко 
оценил российско-белорус-

ские переговоры как очень 
продуктивные. Он сообщил, 
что обсуждалось формирова-
ние единой промышленной 
политики в рамках Союз-
ного государства, возмож-
ности дальнейшего развития 
импортозамещающих про-
изводств, которые позволят 
обеспечить технологический 
суверенитет наших стран.

— В последнее время в бело-
русско-российских отноше-
ниях отмечается заметный 
подъем, — отметил Александр 
Лукашенко. — Уровень взаи-
модействия и доверия между 
нашими странами во всех 
сферах действительно бес-
прецедентный. Мы можем 
уверенно констатировать, 
что экономики Беларуси 
и России динамично развива-
ются, несмотря на разного 
рода препятствия.

БЕЗОПАСНОСТЬ, 
ОБОРОНА И УЧЕНИЯ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ СИЛ

По словам президента 
Беларуси, много времени на 
переговорах было уделено 
обсуждению вопросов безо-
пасности и обороны.

— У нас создана сов-
местная группировка по 
защите Союзного государ-
ства, — напомнил Лука-
шенко. — Мы постоянно дер-
жим в поле зрения все то, что 
происходит на наших грани-
цах, мы это видим и знаем, 
начиная от выстраивания 
разных заборов и нагнетания 
истерии учениями, которые 
проводятся вблизи наших гра-
ниц, — а это, как я уже гово-
рил, порядка  тысяч ино-
странных войск. Правда, уди-
вительно, что там делают 
американцы, немцы и так 
далее на наших границах.

На переговорах Путин 
и Лукашенко рассмотрели 
ход выполнения задач по 
синхронному проведению 
в России и Беларуси учений 
по отработке навыков при-
менения нестратегического 
ядерного оружия, о которых 
президенты информиро-
вали общественность  мая.

— С учетом напряженной 
обстановки на внешних гра-
ницах Союзного государства, 
в ходе переговоров подробно 
обсудили вопросы формиро-
вания единого оборонного 
пространства, — сообщил 
Путин. — На белорусской тер-
ритории развернута сов-
местная региональная груп-
пировка войск. Российские 
современные оборонные ком-
плексы и тактическое ядер-
ное оружие — все это надежно 
прикрывает западные рубежи 
наших стран и Организации 
договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ).
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ВИЗИТ ЗАРУБЕЖНЫХ ЖУРНАЛИСТОВ

Делегация иностранных 
журналистов посетили наш 
регион, чтобы лично пооб-
щаться с жителями, увидеть, 
чем и как живет Запорож-
ская область. Также у них 
была возможность задать во-
просы губернатору Евгению 
Балицкому.

— Удалось поговорить на 
разные темы: о нашей мирной 
жизни, экономике, социальных 
и общественно-политических 
процессах. Конечно, затронули 
и тему военной агрессии Ки-
ева против мирных жителей 
Запорожской области. При-
ятно, что подданные разных 
государств — Австралии, Тур-
ции, Болгарии, Южной Африки, 
Китая, — уставшие от запад-
ной пропаганды, проявляют 

смелость и лично приезжают 
к нам. Мы же, со своей сто-
роны, всегда рады принимать 
на своей земле адекватных 
и здравомыслящих людей, 
которые хотят не только 
лично знать правду, но и рас-
сказывать ее своим соотече-
ственникам, — отметил Евге-
ний Витальевич.

Губернатор Запорожской 
области заявил иностран-
ным журналистам, что в ре-
гионе будут рады любым 
инвестиционным проек-
там, которые направлены на 
улучшение жизни местного 
населения. По его словам, 
иностранные инвесторы бу-
дут иметь в регионе такие 
же условия, как и другие 
участники рынка.

ПОДДЕРЖКА БОЙЦОВ СВО И ИХ СЕМЕЙ
Рабочая группа по СВО 

в докладе президенту РФ 
представила новые иму-
щественные и социальные 
гарантии для бойцов и их 
семей.

Гарантии касаются выде-
ления земельных участков 
бойцам, «заморозки» про-
центов по ипотеке, урав-
нивания прав ополченцев 
ЛДНР с другими участниками 
спецоперации. Ополченцам 
ЛДНР, демобилизованным по 
ранению до  года, пред-
лагается предоставить воз-
можность повторно пройти 
военно-врачебные комиссии.

— Многие из них счита-
ются покинувшими службу 
из-за «общего заболевания». 
Эта формулировка лишает 
защитников Донбасса воз-
можности получить ста-
тус инвалида боевых дей-
ствий, положенных выплат 
и льгот, — пояснил глава 
рабочей группы, секретарь 
Генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак.

Рабочая группа также 
предлагает освободить участ-
ников СВО от уплаты процен-
тов по ипотеке. Сегодня «за-
морозка» процентной ставки 
на период «кредитных кани-
кул» для бойцов действует по 
всем видам кредитов, кроме 
жилищных. Еще ветеранов 
боевых действий из числа 
участников СВО предлага-
ется освободить от уплаты 
госпошлины за регистрацию 
в качестве юрлица либо ИП.

Зампред комитета по госу-
дарственному управлению 
и местному самоуправлению 
заксобрания Запорожской 

области Михаил Попов от-
метил, что рабочая группа 
по вопросам СВО после-
довательно разрабатывает 
и внедряет правовые меха-
низмы поддержки бойцов 
и их семей:

— Принцип един: наши 
герои защищают страну — 
тыл защитит и обеспечит 
их и их семьи. Меры под-
держки, предложенные сейчас, 
направлены на устранение 
недоработок и дальнейшее 
улучшение обеспечения наших 
воинов и семей участников 
СВО. А значит, механизм под-
держки отлаживается и бу-
дет далее работать как часы. 
Все меры будут действовать 
на всей территории России.

Кроме того, депутат заксо-
брания Александр Кучерков 
подчеркнул, что на недавнем 
расширенном заседании 
комитета по обороне, с уча-
стием сенатора РФ Дмитрия 
Рогозина, обсуждался во-
прос актуализации помощи 
нашему Добровольческо-
му батальону имени Павла 
Судоплатова.

— В Запорожской области 
действуют меры поддержки 
участников СВО и их семей, 
в рамках которых предо-
ставляются дополнитель-
ные финансовые и социаль-
ные гарантии бойцам и их 
близким, льготы при посту-
плении во все образователь-
ные учреждения, в том числе 
дошкольные, дополнитель-
ные возможности трудо-
устройства и много других 
мер поддержки, — отметила 
депутат заксобрания Екате-
рина Степанюк.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. ВАЖНО

Отвечая на вопрос кор-
респондента об учениях по 
отработке вопросов приме-
нения нестратегического 
ядерного оружия, президент 
Беларуси заявил:

— Я честно признался, 
что это наша третья тре-
нировка с  момента раз-
мещения ядерного оружия 
на территории Беларуси. 
Мы делаем все то, что они, 
западные страны, делали до 
нас и делают теперь. Обу-
чают иностранных летчиков. 
Немецких летчиков в Герма-
нии американцы тренируют 
с носителями ядерного ору-
жия, в частности бомб, если 
о самолетах говорить, и раке-
тами. Мы ничего особенного 
не делаем, мы готовимся, мы 
тренируемся, мы должны 
быть готовы. Мир нестаби-
лен, опасен, нам нельзя про-
пустить этот удар.

Владимир Путин под-
твердил, что в условиях 
нагнетания напряженности 
в международных отноше-
ниях Россия регулярно про-
водит учения стратегиче-
ских ядерных сил и нестра-
тегических ядерных сил 
сдерживания.

— Разница только в том, 
что после размещения части 
нестратегического ядерного 
потенциала на территории 
Белоруссии мы проводим это 
вместе с нашими белорус-
скими союзниками, — пояс-
нил президент России. — Мы 
к безопасности Белоруссии 
относимся точно так же, 
как и к безопасности РФ. 
И это, наверное, ключе-
вой элемент нашего взаи-
модействия в этой сфере. 
Что касается соблюдения 
норм, обязательств России 
в этой сфере, то мы полно-
стью соблюдаем все наши 
обязательства в области 
ядерных вооружений. Здесь 
нет ничего, что мы бы нару-
шили, нет ничего необычного 
по сравнению с работой того 
же блока НАТО.

УКРАИНСКИЙ ВОПРОС
На пресс-конференции 

в  Минске президентам 
Путину и Лукашенко задали 
вопрос о том, возможно ли 
возобновить мирные пере-
говоры с Украиной и с кем 
их вести после того, как срок 
президентских полномочий 
Зеленского истек.

Владимир Путин напом-
нил, что переговорный 
процесс в свое время начи-
нался в Минске по иници-
ативе российской стороны, 
затем был перенесен в Стам-
бул, однако все договорен-
ности украинская сторона 
проигнорировала.

— После этого, опять же 
по наущению и с подачи своих 
западных спонсоров, хозяев, 
была поставлена цель — 
добиться стратегического 
поражения России и победы 
над Россией на поле боя, — 
прокомментировал прези-
дент РФ. — Мы видим сейчас, 
что опять возобновились 
разговоры о том, что надо 
бы вернуться к перегово-
рам. Пусть возвращаются. 
Но возвращаются не исходя 
из того, что одна страна 
хочет, а исходя из тех догово-
ренностей принципиального 
характера, которые были 
достигнуты в ходе непро-
стых переговоров в Белорус-
сии и в Турции, и исходя из 
сегодняшних реалий, кото-
рые сложились «на земле». 
Мы к этому готовы.

Путин отметил, что рос-
сийская сторона отдает себе 
отчет в том, что легитим-
ность действующего главы 
государства Украина закон-
чилась. И если дело дой-
дет до переговоров, нужно 
понять, с кем можно иметь 
дело для выхода на подпи-
сание юридически обязыва-
ющих документов. Это во-
просы к украинской полити-
ческой и правовой системе.

Александр Лукашенко 
согласился со сказанным 
и добавил:

— Что касается истечения 
полномочий Владимира Алек-
сандровича Зеленского, юри-
дической чистоты здесь нет 
и быть не может, потому 

что там глубокая демокра-
тия, вы же понимаете, все 
там задушено. Меня тут 
или нас часто упрекают, что 
мы диктаторы, еще кого-то 
к этому «пришивают». Вот 
она, демократия: ни Кон-
ституционный суд, ни дру-
гие суды ничего не могут ска-
зать. Поэтому юридической 
чистоты, о которой говорил 
Владимир Владимирович, там 
нет и быть не может в этой 
ситуации.

Анализируя политиче-
скую обстановку на Украине, 
президент Беларуси пока 
не увидел реальной силы, 
которая в дальнейшем будет 
определять политическую 
повестку.

— Вы знаете хорошо Укра-
ину, общество до специальной 
военной операции и сейчас. 
Там больше этих сил, и каж-
дый мнит себя героем — силы, 
чью позицию мы в принципе 
поддерживаем и которых не 
поддерживаем. Опять же, 
там — демократия. Там се-
годня и среди военных, и среди 
гражданских желающих воз-
главить страну и повести ее 
по-новому на войну и против 
войны достаточно. Ситуация 
развивается так, как разви-
вается. Думаю, что этот 
год многое определит. Пожи-
вем — увидим, мы никуда не 
торопимся, Россия тем более. 
У нас позиция единая, мы не 
прячем ее, будем работать 
вместе.

Комментируя для пред-
ставителей СМИ актуальную 
международную проблема-
тику, президенты России 
и Беларуси отметили, что 
выступают с общих позиций 
по большинству глобальных 
и региональных проблем.

Ангелина ЛИСИЦИНА,  
фото пресс-службы  

Президента РФ
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РЕГИОН ДЛЯ МОЛОДЫХ:  
ЧТО ДАЮТ НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Сотрудники Министер-
ства по молодежной поли-
тике Запорожской области 
Роман Дзюбаба и Денис Та-
тарченко представили в Мо-
скве экспертам проекты по 
развитию добровольчества 
и молодежной инфраструк-
туры в регионе. Наши заявки 
на федеральные конкурсы 
«Регион для молодых» и «Ре-
гион добрых дел» успешно 
прошли очную защиту.

Особое внимание этим 
проектам уделяет губер-
натор Запорожской обла-
сти Евгений Балицкий. По 
видеоконференцсвязи он 
с приветственным словом 
обратился к экзаменацион-
ной комиссии. Также дистан-
ционно в общении прини-
мали участие заместитель 
губернатора по внутренней 
политике Антон Тицкий и и. о. 
министра по молодежной 
политике Егор Логунов, ко-
торые поделились планами 
по созданию оптимальных 
условий для самореализа-
ции молодежи и развития 
добровольческой деятельно-
сти. И создание молодежных 
«точек притяжения» в За-
порожской области этому 
способствует.

— Уникальные программы 
Росмолодежи позволят по-
высить уровень патриоти-
ческого воспитания молодежи 
и привлечь в субъект дополни-
тельное финансирование на 
комплексное развитие моло-
дежных проектов, — отметил 
Егор Логунов.

В прошлом году Запорож-
ская область в рамках кон-
курса «Регион для молодых» 
получила субсидию более 
 млн рублей на реализацию 
проектов и программ, ремонт 
и оснащение трех молодеж-
ных центров: в Мелитополе, 
в Бердянске и в Приморске. 
А сейчас наш регион предста-
вил заявку на участие в про-
грамме с запросом на  млн 
рублей: для ремонта и осна-
щения двух молодежных цен-
тров — в Васильевке и в Куй-
бышево. Заявка учитывает 
региональные особенности, 
партнерство с федеральными 
ведомствами и обществен-
ными организациями. В про-
цессе подготовки проектов 
проводились круглые столы, 
выезды на осмотр помеще-
ний, мозговой штурм с участи-
ем активистов молодежных 
организаций.

— Регион готов к реали-
зации проектов, и субсидия 
даст нам возможность мас-
штабирования и включения 
большего числа молодежи 
в программы Росмолодежи 
и ее партнеров, — уверен 
Антон Тицкий. — Поэтому мы 
очень надеемся на поддержку 
со стороны Федерации и со 
своей стороны сделаем все 
возможное, приложим мак-
симум усилий для того, что-
бы каждый рубль, вложенный 
в Запорожскую область, имел 
огромный коэффициент и да-
вал максимальное количество 
возможностей для нашей 
молодежи.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО 

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

В школах Запорожской 
области прошли 
торжественные 
мероприятия, 
посвященные окончанию 
учебного года
Документ о  базовом 
среднем образовании 
в этом году получат более 
, тыс. наших выпускни-
ков. А в целом по стране 
аттестаты вручат , млн 
юным гражданам России. 
Для вчерашних школьни-
ков начинается путь во 
взрослую жизнь — к новым 
знаниям и свершениям. 
Губернатор Запорожской 
области Евгений Балиц-
кий в этой связи обратился 
к выпускникам, их учите-
лям и родителям:

— Перед нашими выпускни-
ками — школьниками и сту-
дентами — открыты все 
дороги, лучшие институты 
нашей страны, образователь-
ные программы, профессио-
нальный рост, будущее, кото-
рое будет строить молодежь. 
От всего сердца поздравляю 
педагогов, которые прошли 
путь с учениками, отдавая 
тепло, внимание, заботу, 
знания. Поздравляю и благо-
дарю родителей, которые под-
держивают и верят в своих 
детей. Дорогие наши ребята, 
вы молодцы, целеустремлен-
ные, талантливые, перспек-
тивные! Именно вы будущее 
нашей страны и Запорожской 
области, мы возлагаем на вас 
большие надежды и поддер-
жим на каждом этапе вашего 
пути! Желаю вам удачи, здо-
ровья, быть счастливыми, 
исполнить каждую свою мечту 
и иметь возможность испол-
нять мечты окружающих!

Председатель Правитель-
ства Запорожской области 
в этот день побывала в мели-
топольской СОШ № , где 
состоялся первый выпуск 
девятиклассников.

— -классников из этих 
стен пока еще не выпускали, — 
рассказывает Ирина Альфре-
довна. — Примерно половина 
ребят планирует продол-
жить учебу в –-м классах, 
а другая половина уже опре-
деляется с будущей профес-
сией. Многие идут в медицин-
ский колледж, кому-то ближе 
рабочие специальности. Все 
это сегодня очень и очень вос-
требовано на рынке труда. 
Уверена, у ребят все полу-
чится. Тем более что они 
активны не только в учебе, 
но и в общественной жизни: 
нынешней весной из школ 
Запорожской области выпу-
скается более ста золотых 
медалистов!

Торжественные линейки 
провели во всех образова-
тельных учреждениях Мели-
тополя. И в этом году послед-
ний звонок прозвенел для 
, тыс. выпускников -х 
и -х классов.

— За школьные годы наши 
выпускники прошли большой 
путь к знаниям, учились дру-
жить и помогать, выбирать 
свой путь и быть верными 
своим мечтам, — говорит 
глава Мелитопольского 
городского округа Галина 
Данильченко. — А  самое 
заветное желание и стрем-
ление нас, взрослых, чтобы вы 
были счастливы, исполняли 
свои мечты и достигали всех 
поставленных целей. Чтобы 
каждый из наших детей нашел 
себя, был собой, был в безопас-
ности. Для этого мы сделаем 
все возможное.

Также в городских и сель-
ских школах побывали 
депутаты Законодатель-
ного Собрания Запорож-
ской области. Первый зам-
пред Заксобрания Николай 
Пастушенко принял участие 
в торжественном меропри-
ятии СШ №  в селе Возне-
сенка, а депутат Елена Тро-
кай поздравила учащихся 
и коллектив константинов-
ской СШ №  им. Героя Со-
ветского Союза П. Т. Одинца. 
Особо отличившимся уче-
никам депутаты вручили 
почетные грамоты за подпи-
сью председателя Законода-
тельного Собрания Виктора 
Емельяненко.

Владыка Бердянской 
и Приморской епархии епи-
скоп Феодор вместе с главой 
Бердянского муниципаль-
ного округа Александром 
Сауленко поздравлял первых 
выпускников единственной 
в Запорожской области пра-
вославной гимназии. В Бер-
дянске дети учатся в соответ-
ствии с программами феде-
рального государственного 
образовательного стандарта. 
Но кроме обычных предме-
тов, факультативно препо-
даются основы православ-
ной культуры, церковносла-
вянский язык и церковное 
пение.

Общественный порядок 
во всех школах обеспечи-
вали сотрудники полиции 
и Росгвардии с представи-
телями частных охранных 
предприятий. За время про-
ведения торжеств наруше-
ний его допущено не было.

Впереди ребят еще ждет 
сдача итоговых экзаменов 
и выпускные вечера.

Ольга КРЫЛОВА,  
фото Елизаветы Кружиловой

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Запорожской 
области Романюком Максимом Владимировичем (, Запорожская 
область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, maksim.
romaniuk@mail.ru, +) выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым номером :::, 
расположенного: Запорожская область, г. Приморск, ул. Центральная, 
. Заказчиком кадастровых работ является Прокуратура Запорожской 
области (, обл. Запорожская, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, пр-кт 
Богдана Хмельницкого, д. , + () ––). Собрание по поводу 
согласования местоположения границы состоится по адресу: Запорожская 
область, г. Приморск, ул. Центральная, д. , .. г., в  часов  минут. 
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /. 
Требования о проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с .. г. по .. г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с .. г. 
по .. г. по адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана 
Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ 
которых проводится согласование: ::, Запорожская область, 
г. Приморск, ул. Калинина, ; ::, Запорожская область, г. При-
морск, ул. Калинина, ; ::, Запорожская область, г. Приморск, 
ул. Центральная, . При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный участок (часть  статьи , часть  
статьи  Федерального закона от .. г. № -ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).
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МЫ – РОССИЯ

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС:  
ВРЕМЯ ДИКТУЕТ НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

С  июня в Ленинградской 
области вводят запрет на 
строительство квартир и сту-
дий площадью менее  ква-
дратных метров. Еще рань-
ше в Москве решили ввести 
подобное ограничение. Эту 
инициативу поддерживают 
и в других регионах стра-
ны. Свое мнение по поводу 
«микроквартир» высказала 
председатель Правительства 
Запорожской области Ири-
на Гехт.

— С одной стороны, для 
кого-то строительство ма-
логабаритных студий стало 
шансом купить хотя бы ка-
кое-то первое жилье для се-
бя, — говорит Ирина Альфре-
довна. — С другой стороны, 
такая недвижимость больше 
подходит либо для одиноко 
проживающих людей, либо 
для сдачи в аренду. Даже па-
ре будет в ней тесно, не го-
воря уже о семье с детьми. 
По площади студии бывают 
даже меньше – «квадра-
тов». Некоторые девелопе-
ры дробят пространство 
домов так, что на этаже 
оказывается по – сту-
дий и больше. Не всегда ин-
женерная и социальная ин-
фраструктура микрорайона 
способна справиться с такой 

нагрузкой. В Запорожской об-
ласти комплексного строи-
тельства жилья не видели 
давно. Сейчас регион актив-
но входит в этот процесс, 
и с чистого листа нам где-
то даже проще реагировать 
на те вызовы, которые дик-
тует время.

По мнению Ирины Гехт, 
логично ограничить коли-
чество маленьких квар-
тир-студий в новострой-
ке, а также предусмотреть 
то, о чем раньше не все 
застройщики  задумы-
вались. Например, сде-
лать новостройки более 
адаптированными для ма-
ломобильных групп насе-
ления — в первую очередь, 
таких, как инвалиды, мамы 
с колясками, пожилые люди.

— При проектировании 
жилых комплексов важно 
держать баланс и учиты-
вать потребности разных 
людей, предлагая жилье 
с разным количеством ком-
нат и разным метражом, — 
считает председатель Пра-
вительства Запорожской 
области.

К слову, в  году в ре-
гионе планируется строи-
тельство более  тысяч 
квадратных метров жилья.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Запорож-
ской области Романюком Максимом Владимировичем (, Запо-
рожская область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, 
д. /, maksim.romaniuk@mail.ru, +) выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
номером :::, расположенного: Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Чайковского, . Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Прокуратура Запорожской области (, обл. Запорожская, 
г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, пр-кт Богдана Хмельницкого, д. , + 
() ––). Собрание по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. 
Ивана Алексеева, д. /, .. г., в  часов  минут. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /. Требо-
вания о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с .. г. по .. г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с .. г. по .. г. по адресу: Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ 
которых проводится согласование: ::, Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Чайковского, ; ::, Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Чайковского, . При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (часть  
статьи , часть  статьи  Федерального закона от .. г. № -ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

СОЧНАЯ ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
В Запорожской области 
идет сбор черешни
Вот уже более  лет 
черешня является визит-
ной карточкой Мелито-
поля. В этом году сезон 
сбора этой ягоды начался 
несколько раньше поло-
женного срока из-за бла-
гоприятных погодных 
условий. Наш корреспон-
дент встретился с гене-
ральным директором 
ООО «Мелитопольские 
сады» Антоном Лукоя-
новым, чтобы погово-
рить об урожае черешни 
и о культивируемых се-
годня сортах.

— Антон Владимирович, 
мы находимся у памят-
ника Корвацкому. Веро-
ятно, это место встречи 
вы выбрали неслучайно?

— Да, неслучайно. Это 
знаменитые в нашем городе 
сады Филибера. Андрей 
Васильевич Корвацкий 
стоял у истоков основания 
садоводства в Мелитополе. 
Знаменитые мелитополь-
ские черешни происходят из 
саженцев «Император Франц 
Йосиф», полученных Корвац-
ким из Австрии.

На сегодняшний день мы 
имеем огромную линейку 
сортов, выведенных именно 
на Мелитопольщине. Это 
«Валерий Чкалов», «Мелито-
польская черная», «Крупно-
плодная», которые на слуху 
у многих. Но есть и другие 
сорта черешни, которые не 
менее достойные, а во мно-
гом по сегодняшним требо-
ваниям и сетей, и потребле-
ния, наверное, на ступеньку 
выше. Это сорта «Удивитель-
ная», «Талисман», «Анонс», 
которые однозначно будут 
в нашем производстве — 
в питомниках. Если успеем, 
первый питомник будет 
заложен уже в этом году, во 
втором полугодии.

— Какой урожай черешни 
в этом году?

— Урожай на уровне сред-
него, в связи с тем, что у нас 
было две волны возврат-
ных заморозков и участки, 
которые не в городе, доста-
точно сильно пострадали. 
В городе, где заморозки 
меньше ощущались, мы 
получили урожай выше 
среднего. О цифрах пока 
говорить сложно. И хотя 
планового показателя мы, 
однозначно, не достигнем, 
но выиграли качеством 
черешни, уделили больше 
внимания тем участкам, 

которые не пострадали. 
Держим свою марку, рабо-
таем, настроение у людей 
отличное.

— Сборщиков у  вас 
хватает?

— На сегодняшний день 
мы возим людей из север-
ных районов нашей области. 
В частности, у нас большая 
команда из Токмака рабо-
тает, возим автобусами — 
там у них с работой не всегда 
в порядке. Эти люди уже 
были у нас и на обрезке, и на 
сборе, они профессионалы. 
Будем развивать эту прак-
тику и по другим районам, 
будем агитировать, привле-
кать колледжи Мелитополь-
ского государственного уни-
верситета. Заработок у нас 
хороший.

Кстати, по поводу моло-
дежи. Мы гордимся, что 
смогли подписать соглаше-
ние о многостороннем со-
трудничестве с нашим Мели-
топольским государствен-
ным университетом, для того 
чтобы повысить престиж 
таких профессий, как агро-
инженер. инженер-механик. 
И для популяризации рабо-
чих профессий — механиза-
тор, комбайнер.

— Расскажите об этом 
соглашении.

— Создана платформа — 
образовательная и произ-
водственная — для прохож-
дения практики и закре-
пления знаний студентов 
МелГУ и для адаптации 
производственных знаний 
нашей компании с учетом 
методики преподавания 
в вузе. Важно, чтобы и наши 
специалисты получили тео-
ретические знания, которые 
были синхронизированы 
именно с производством, 
и чтобы студенты не были 
оторваны от реальности.

И научно-исследователь-
ское направление, естест-
венно, будет. Пока не буду 
раскрывать те проекты, 
которые мы определили 

дополнительными согла-
шениями с университетом, 
но их уже три.

Эти основные направ-
ления являются базисом, 
который наполнит регион 
квалифицированными 
специалистами. Будут соз-
даны конкурентоспособные 
рабочие места, и у наших 
людей отпадет необходи-
мость искать работу вне 
родного края. Это очень 
важно. Мы не только зани-
маемся уходом за садами, 
а   создаем платформу 
нашего будущего, восста-
новления садоводства на 
Мелитопольщине.

— Что касается совре-
менных химических 
средств, используемых 
в садоводстве, как дела 
обстоят здесь?

— Мы переходим с мето-
дик, которые использовались 
при Украине. Та химия, кото-
рая была поставлена гло-
бальными западными пар-
тнерами, не очень хорошо 
сказалась на всем этом 
культурном садоводческом 
наследии. Мы подобрали 
нужную формулу, подо-
брали препараты ведущих 
российских производите-
лей и имеем сегодня право 
гордиться качеством той 
продукции, которую мы 
получили.

— Какие сорта сегодня 
выращиваются? Какие 
традиции в садоводстве 
поддерживаются из про-
шлого, какие нововведе-
ния внедряются?

— Есть сорта, которые 
не столь известны при той 
сложной работе селекции, 
которая была проведена 
Мелитопольским инсти-
тутом садоводства. Все эти 
коллекции сохранены, они 
находятся у нас на вто-
ром производственном 
участке, под охраной. Есть 
специалисты, есть селек-
ционеры, мы этому будем 
уделять особое внимание. 
Воссоздадим всё, что было 
утрачено при Украине, 
когда старались уничто-
жить, что родилось еще при 
Российской империи. Это 
положит начало восстанов-
лению репутации Мелито-
польщины как черешневого 
региона. Такая вот «денаци-
фикация садоводства» (сме-
ется). Конечно, этот термин 
условный. Имеется в виду, 
что отрасль нужно восста-
навливать и развивать.

Антон ГОРОДЕЦКИЙ,  
фото Елизаветы Кружиловой

Аграрное предприятие  
«Мелитопольская черешня» 
набирает сборщиков уро-
жая клубники и черешни 
сезона-.
График работы:  
с : до :–:.
Оплата: из расчета  
– руб. за кг на следую-
щий день после уборки.

Телефон: + () ––, Сергей.
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Никита Романенко: «Однажды мы передавали гуманитарку 
в семью, в которой девочка из-за врачебной ошибки осталась 
инвалидом. У нас завязалась дружба. Позднее я за свои деньги 
купил Виталинке колонку «Алиса», которую она хотела. Потом 
вместе с уполномоченной по правам ребенка Анной Львовой-Бе-
ловой передали для Виталинки специальные приспособления».

«ЕСТЬ МЕЧТА — 
ПОБЕДА!»
Координатор молодежного крыла Народного фронта Запорожской области  
Никита Романенко рассказал, как живет, о чем мечтает и как действует

Дело подростка Рома-
ненко в  году про-
гремело далеко за преде-
лами Мелитополя. В СБУ 
ему собирались предъя-
вить обвинение «за сепа-
ратизм». Но случилось 
  февраля   года, 
в город пришла Россия. 
И  вскоре Никита стал 
волонтером, вступил 
в ряды «Юга Молодого» 
и  Народного фронта. 
Одних испытания ломают, 
других — закаляют. Се-
годня ему всего  лет, 
но его твердым убежде-
ниям могут позавидовать 
взрослые.

— Никита, ты родился 
уже при Украине, учился 
в школе, когда насажда-
лись украинский национа-
лизм и русофобия. Как ты 
сохранил любовь к русской 
культуре, к России?

— Это всё правильное вос-
питание в семье и уваже-
ние к роду. Если молодежь 
подверглась воздействию, 
значит, семья не объясняла 
и не было уважения к бабуш-
кам-дедушкам-прадедуш-
кам, никто не интересовался 
своим прошлым, историей 
семьи.

— А какая у тебя история?
— Мой прадедушка, Рома-

ненко, воевал, освобождал 
Мелитополь. Прабабушка 
в тылу работала. У меня 
вообще половина семьи 
из России, половина — из 
Белоруссии.

— Давай вспомним тот 
случай с СБУ и «Бессмерт-
ным полком».

— Еще в  году я начал 
вести телеграм-канал, 
выставлял посты о том, как 
не уважают героев Вели-
кой Отечественной войны, 
посты против киевской 
хунты, новости из Донбасса. 
А потом, в  году, перед  
Мая я решил провести акцию 
«Бессмертный полк». Стал 
рекламировать свой канал, 
заходил в  мелитополь-
ские чаты. Начали писать 
люди с похожими взгля-
дами, но среди этих людей 
было несколько сотрудни-
ков Службы безопасности 
Украины.

И вот  мая в  утра к моим 
родственникам — бабушке 
и дяде — приехали две опер-

группы областного управ-
ления СБУ. С обыском. Почему 
к ним? Там был мой компью-
тер, его вычислили по айпи-а-
дресу. Нашли меня, привезли 
к бабушке на место обыска. 
Изъяли компьютер и еще 
много чего. У бабушки в бане 
была шапка с красной звез-
дой — даже шапку забрали.

И много чего подкинули. 
Сотрудник СБУ достал 
с полки стопку — штук две-
сти — заламинированных 
листовок. «Это твое?» — 
и сует мне в руки. Я говорю: 
«Нет, у меня этого не было». 
Родители сказали: в руки не 
бери, чтобы отпечатков не 
оставлять. Еще трафареты 
какие-то подкинули и дру-
гие вещи.

После этого вся семья была 
на прослушке. Я выхожу 
куда-то из дома, за мной 
едут, идут. Они думали, что 
какая-то диверсионная сепа-
ратистская группа готовит 
смену власти в Мелитополе. 
А оказалось, что это был я.

— Сколько тебе было 
лет?

— Четырнадцать. Потом 
был допрос в мелитополь-
ском СБУ, он шел пять часов 
в присутствии мамы. Через 
неделю едем в Запорожье, 
там уже допрос у следова-
теля. Мне приплетали дис-
кредитацию власти, угро-
жали, что четыре года буду 
сидеть в харьковском СИЗО 
для несовершеннолетних. 
В итоге у меня статья: пося-
гательство на территориаль-
ную целостность Украины.

Нам сказали, что будут 
отправлять экспертизу 
в институты, и если в моих 
постах найдут призыв к дей-
ствию против власти, то 
меня посадят. Было много 
экспертиз — одна, другая… 
Мы ждали, ждали…

Суд назначили на март 
 года. Но в феврале, 
-го числа, зашла Рос-
сия. А в начале марта, еще 
украинская связь была, мне 
звонят из львовского суда 
и говорят: здравствуйте, 
Мыкыта, мы вас пригла-
шаем на судебное заседа-
ние. Я говорю: здравствуйте 
и до свидания! И если бы 
в  году Россия не при-
шла, я  бы сидел сейчас 
в харьковском СИЗО.

— Как ты начал свой 
путь в молодежных дви-
жениях региона?

— В августе-сентябре 
 года я повстречал чело-
века, который впоследствии 
оказал на меня большое 
влияние. Как сейчас помню, 
он был в футболке с запо-
рожским гербом и флагом, 
я к нему подошел и спросил: 
где можно купить такую фут-
болку? Он сказал, что такие 
футболки выдают волонте-
рам. Тогда только открылось 
молодежное движение «Юг 
Молодой». Я в него вступил, 
стал волонтером, активистом. 
Потом на первом межрегио-
нальном слете меня назна-
чили руководителем «Юга 
Молодого» по Запорожской 
области. После этого я начал 
организовывать и прово-
дить мероприятия, работать 
с молодежью, с муниципа-
литетами области, посещать 
форумы, делиться опытом.

— Чем конкретно зани-
мался «Юг Молодой»?

— Гуманитарную помощь 
передавали, мероприятия 
организовывали, работали 
с молодежью, референдум 
делали, выборы. Когда пере-
селяли граждан из приф-
ронтовых районов — помо-
гали размещать их в пунктах 

временного размещения. 
Когда подорвали Крымский 
мост и люди были в проб-
ках — раздавали им воду. 
Когда были обстрелы граж-
данской инфраструктуры — 
разбирали завалы, устраняли 
последствия обстрелов, 
передавали людям помощь. 
Когда обстреляли молодеж-
ный центр в Каменке-Дне-
провской — помогали уби-
рать. Еще я начал вести свой 
новостной телеграм-ка-
нал — информировал граж-
дан о событиях в городе.

— Как менялось моло-
дежное движение? Ведь 
поначалу вас было мало.

— Движение росло на гла-
зах. Когда я только пришел, 
в «Юге Молодом» в Мели-
тополе было человек . На 
данный момент в городе их 
около , а по всей обла-
сти — около .

— Были случаи, которые 
тебе особенно запомнились?

— Самые хорошие — это, 
например, референдум. Прям 
очень запомнился, потому 
что был концерт у нас на пло-
щади Победы, пошел дождь, 
но, несмотря на дождь, мы 
стояли с флагами, радова-
лись и ждали — объявили, что 
Путин подписал указ о при-
соединении. Это было очень 
значимое событие.

Ну и плохие моменты. 
Когда мы ездили в Пологи, 
передавали гумпомощь, 
открывали центр для моло-
дежи и детей, чуть не попали 
под обстрел — прилет был 
метрах в пятидесяти от нас. 
Тоже запомнилось.

— Еще потоп в Бердянске…
— Да, из-за штормового 

ветра затопило прибрежные 
районы Бердянска. Были пова-
лены деревья, люди не могли 
выйти из домов, всё было пол-
ностью затоплено. Мы пилили 
деревья, убирали их, они прямо 
на дорогах лежали, на троту-
арах, у кого-то даже прямо 
у подъездов — дверь в подъезд 
не могли открыть. Мы через 
окна к людям пролезали.

— Какие задачи стоят 
перед тобой в Народном 
фронте?

— Моя задача — органи-
зовать работу молодежного 
крыла Народного фронта на 
территории всей Запорожской 
области. Вовлекать молодежь 
в патриотическую и волон-
терскую работу, ставить на 
правильный путь (смеется).

— Ты ведь и блогерством 
продолжаешь заниматься?

— Да, это один из инстру-
ментов работы с молодежью. 
XXI век на дворе.

— А какое у тебя хобби?
— Да это и есть мое хобби 

(смеется). Работа и жизнь — 
это у меня одно. Я не разде-
ляю их. То есть нет такого, что 
я в  утра пришел на работу, в  
ушел — и всё, я об этом забыл.

— Какая у тебя мечта?
— Мечта — победа. Я за то, 

чтобы поскорей была победа, 
восторжествовала справед-
ливость, все русские земли 
были освобождены и наш 
народ жил в мире, спокой-
ствии и благополучии.

Иван ЧИЖОВ,  
фото предоставлены  
Никитой Романенко
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МЫ – РОССИЯ

ТАЙНЫ ЦАРСКОГО КУРГАНА
Как проходили 
в Мелитополе раскопки 
скифского погребения
 лет назад,  июня  
года, выдающийся совет-
ский археолог Алексей 
Иванович Тереножкин 
приступил к полномас-
штабным раскопкам на 
скифском кургане, обна-
руженном на территории 
Мелитополя.

ВГЛУБЬ ВЕКОВ
Древний коче-

в о й  н а р о д 
скифы суще-
ствовал в VIII–
IV  веках  до 
н а ш е й  э р ы . 
На территории 
современной 
России (в том 
числе и нынеш-
ней Запорожской 
области) скифы посе-
лились на землях, распо-
ложенных вокруг Черного 
моря, предварительно 
изгнав другой кочевой 
народ — киммерийцев. 
Скифы были известны как 
бесстрашные воины и уме-
лые землепашцы. Циви-
лизация скифов исчезла 
после нашествия сарма-
тов и  готов, «оставив» 
нам большое количество 
скифского золота. Архео-
логи находили это золото 
в курганах — громадных 
земляных насыпях, которые 
стали характерными памят-
никами скифской эпохи.

Самый большой интерес 
для ученых представляли 
так называемые царские 
курганы — с  захороне-
ниями знатных скифов, 
содержащие богатый мате-
риал для изучения эпохи 
ранних кочевников. Один 
из таких курганов был 
обнаружен в Мелитополе 
ровно  лет назад.

Необыкновенная находка
Открытие нового цар-

ского кургана произошло 
совершенно случайно. Вес-
ной  года его обнару-
жил мелитополец, прожи-
вавший на улице Перво-
майской (район Юровка). 
Не подозревая о том, что 
когда-то здесь стояла боль-
шая группа древних курга-
нов, горожанин копал во 
дворе своего дома колодец.

То ,  ч т о  п р о и з о ш л о 
д а л ь ш е ,  н а п о м и н а л о 
сцену из художественного 
фильма о поисках сокро-
вищ: внезапно под муж-
чиной начала осыпаться 
земля, и он провалился 
в подземелье, но, к сча-
стью, отделался легким 
испугом. Едва пришел 
в себя, осмотрелся и на дне 
образовавшейся воронки 
обнаружил несколько 
тонких золотых изделий 
с замысловатыми рисун-
ками. О находке он тут же 
сообщил в местный крае-
ведческий музей.

Музейщики, прибыв-
шие на подворье и осмо-
тревшие «подземелье», 

наткнулись 
н а  о б и л ь -
н ы е  з о л о -

тые находки 
и обратились 

в   И н с т и т у т 
археологии Укра-

инской ССР. После чего 
в Мелитополь незамедли-
тельно выехала экспеди-
ция во главе с известным 
археологом Алексеем Ива-
новичем Тереножкиным.

«КОПАЕМ  
ДО ПОСЛЕДНЕГО 
САНТИМЕТРА!»

Вместе с  Тереножки-
ным участие в раскопках 
на мелитопольском кур-
гане принимали известные 
археологи Е. Ф. Покров-
с к а я , Д .   Т. Б е р е з о в е ц , 
сотрудник Мелитополь-
ского  краеведческого 
музея Н. И. Волчкова, гор-
ный инженер Л. П. Забелин.

Уж е  п е р в ы й  о с м от р 
показал, что раскопки 
будут связаны с  боль-
шими трудностями: тех-
нике здесь негде было раз-
вернуться — остатки кур-
гана со всех сторон были 
зажаты жилыми и хозяй-
ственными строениями. 
Копать можно было только 
вручную.

Едва начались работы, 
опытный археолог Алексей 
Тереножкин сдал вывод, 
что курган был разгра-
блен еще в  древности: 
об этом недвусмысленно 
свидетельствовали явные 
следы грабительского лаза. 
Тем не менее ученый при-
нял непростое решение. 
«Копаем всё до послед-
него сантиметра», — сказал 
он и приступил к иссле-
дованию. И не ошибся. 
Раскопки кургана длились 
три с половиной месяца. 
В кургане было обнару-
жено три захоронения: 
в северной части — жен-
ское, в  центральной — 
мужское, в  западной — 
захоронение пары коней.

НЕЗАМЕЧЕННЫЙ 
ТАЙНИК

Скифы опасались разгра-
бления и поэтому стара-
лись надежно скрыть захо-
ронение от возможного 
осквернения. Входная яма 
была выкопана на глубину 
более  метров (от древ-
ней поверхности). Ее зава-

лили камнями и плитами, 
под которыми на дне нахо-
дилась узкая щель, служив-
шая входом в погребаль-
ную камеру.

Щель была тщательно 
замаскирована. Однако 
и это не смогло остановить 
грабителей. После того 
как археологи расчистили 
погребальную камеру от 
завалов, им открылась 
картина полного опусто-
шения. Если не считать 
мелочей — найденных 
бронзовых наконечников 
стрел да чешуек железного 
панциря — камера была 
пустой. На этом можно 
было бы поставить точку. 
Но последующие события 
показали, что скрупулез-
ность археологов не была 
напрасной.

После полной расчистки 
пола камеры ученым уда-
лось заметить то, на что 
грабители не обратили 
внимания, — едва заметное 
понижение. Здесь нахо-
дился небольшой тайник, 
глубиной всего лишь  см, 
но он щедро вознаградил 
упорный и нелегкий труд 
археологов. В  тайнике 
лежал истлевший горит 
(чехол для лука и колчана 

со стрелами. — Прим. ред.) 
с превосходно сохранив-
шейся золотой обивкой, 
украшенной мифологиче-
скими сценами из жизни 
Ахилла. В  горите было 
около  бронзовых нако-
нечников стрел, а рядом 
 золотых бляшек и брон-
зовый боевой пояс. Рядом 
с центральным погребе-
нием была обнаружена 
могила с захоронением 
двух коней с бронзовыми 
украшениями уздечек 
и седел.

Даже то немногое, что 
сохранилось в централь-
ном погребении кургана, 
прежде всего, конечно, 
вещи из тайника, не остав-
ляло сомнений в том, что 
здесь был погребен скиф-
ский «царь». А для ученых 
это представляло особую 
ценность.

ПОГРЕБЕНИЕ 
«ЦАРИЦЫ»

Второе погребение — 
з н а т н о й  с к и ф я н к и , 
«царицы» — тоже было 
разграблено, но не так 
сильно, как первое. По 
словам участников экспе-
диции, от полного разгра-
бления гробницу «царицы» 

спасло то, что, когда туда 
п р о н и к л и  г р а б и т ел и , 
потолок гробницы обва-
лился и накрыл собою ее 
останки. При расчистке 
могилы археологи нашли 
более  золотых пред-
метов: бляшек, подвесок, 
бусин и много другого. 
Каким же богатым, веро-
ятно, было захоронение до 
разграбления!

Однако и  оставшийся 
скарб был огромен. Иссле-
дователи провели анализ 
набора золотых бляшек 
из  женского  погребе-
ния. Наибольшую группу 
составляли бляшки высо-
ко й  —     - й  —  п р о б ы 
золота с изображениями: 
лицо в фас, мужская голова 
в профиль, голова горгоны, 
голова вепря, лежащий 
лев, фигуры льва и пан-
теры. Второй по количе-
ству была группа бляшек 
-й пробы с раститель-
ным орнаментом. Третья 
группа состояла из бляшек 
-й пробы.

ЧАСТЬ УКРАШЕНИЙ 
ХРАНИТСЯ 
В МЕЛИТОПОЛЕ

Археологи сходятся во 
мнении, что Мелитополь-
ский курган относится 
ориентировочно к –
 году до нашей эры.

В общей сложности при 
проведении археологиче-
ского исследования кур-
гана было обнаружено 
 золотых украшения. 
Общий вес находок из 
золота составил  кг  г. 
Самой крупной из них 
была золотая пластина — 
накладка горита весом  
граммов и размером  на 
 см.

Часть украшений, най-
денных в кургане, вошла 
в  экспозицию Мелито-
польского краеведческого 
музея, остальное увезли 
в Киев — в Музей истори-
ческих драгоценностей.

При работе над ста-
тьей использованы мате-
риалы книги И. Брашин-
ского «В поисках скифских 
сокровищ»

Андрей ЗАВАРОВ,  
фото Мелитопольского 

краеведческого музея

ПСБ ПРЕДОСТАВЛЯЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ОФОРМИТЬ 
КВАЛИФИЦИРОВАННУЮ ЭЛЕКТРОННУЮ ПОДПИСЬ

ПСБ предоставляет возмож-
ность действующим клиентам 
из сегмента малого и средне-
го бизнеса новых регионов 
России оформить в отделени-
ях банка квалифицированную 
электронную подпись (КЭП).

Цифровая подпись имеет 
такую же юридическую си-
лу, как и подпись на бумаге. 
Она позволяет компаниям 
участвовать в электронных 
торгах, в том числе в рамках 
госзаказа, работать на Госус-
лугах и в других сервисах, 

принимающих КЭП. Кроме 
того, предприниматели при 
наличии электронной под-
писи могут дистанционно 
подавать отчетность в нало-
говую, а также подписывать 
договоры и письма, оформ-
ленные в цифровом виде.

Получить КЭП можно все-
го за одно посещение ПСБ, 
без предварительной запи-
си. Предпринимателю выда-
дут USB-ключ с записанной 
на него квалифицированной 
электронной подписью.

Упрощенный сервис досту-
пен в  офисах ПСБ в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях, Донецкой и Луганской 
Народных Республиках. Банк 
планирует наращивать их 
количество. Уточнить, в  ка-
ком офисе доступна услуга 
оформления КЭП, можно по 
телефону горячей линии ПСБ 
 () ––.

На правах рекламы.  
ПАО «Промсвязьбанк».

Генеральная лицензия Банка 
России №  от ...

7Знай свой край



НАШИ БОРЦЫ-
ВОЛЬНИКИ СНОВА 
С МЕДАЛЯМИ 

В городе Шахтерск (ДНР) 
прошли Открытые республи-
канские соревнования по 
вольной борьбе, посвящен-
ные памяти тренеров Н. Сот-
ника и В. Билыка. В состяза-
ниях приняли участие  
спортсменов из Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик и Запорожской области.

Наш регион представляли 
воспитанники ДЮСШ города 
Токмака, которые выступи-
ли отлично. Дмитрий Гришун 
и Кирилл Пархоменко завое-
вали золото. Также в копилке 
юных спортсменов из Токмака 
 серебряные и  бронзовые 
награды.

В АКИМОВКЕ  
ПРОШЕЛ ТУРНИР  
ПО АРМРЕСТЛИНГУ

В Открытом межрайон-
ном турнире в  честь -й 
годовщины Победы при-
нимали участие более  
спортсменов из Акимовки, 
Кирилловки, Нововасильев-
ки, Каменско-Днепровско-
го муниципального округа, 
Энергодара и Токмака.

Судьями турнира были чем-
пион мира по армрестлингу 
Наталия Стрельцова и мастер 
спорта международного клас-
са по армрестлингу Дмитрий 
Митрика.

По итогам состязаний, ко-
торые проходили на стадио-
не «Колос», в различных воз-
растных и весовых категориях 

 наград высшей пробы до-
стались спортсменам из Аки-
мовки,  — богатырям из Ка-
менско-Днепровского округа, 
 награды — в активе новова-
сильевских армрестлеров.

ЮНЫЕ САМБИСТЫ 
ЗАНЯЛИ 10 ПРИЗОВЫХ 
МЕСТ

Команда самбистов из За-
порожской области отличи-
лась на соревнованиях в Хер-
сонской области. В Открытом 
первенстве Генического му-
ниципального округа по при-
нимали участие более  
спортсменов из Херсонской 
и Запорожской областей.

В активе наших спортсме-
нов  золотые,  серебряные 
и  бронзовые награды.

Добавим, что все команды 
по итогам соревнований полу-
чили сертификаты на приоб-
ретение борцовских мешков.

БАСКЕТБОЛ 
ЗАВОЕВЫВАЕТ СЕРДЦА 
ШКОЛЬНИКОВ

В Мелитополе, на базе 
средней образовательной 
школы №  прошел регио-
нальный этап Чемпионата 
школьной баскетбольной ли-
ги «КЭС-БАСКЕТ», в котором 
приняли участие баскетболи-
сты из школ со всего региона. 
Напомним, что ранее коман-
да из Запорожской области 
уже выходила в суперфинал 
чемпионата.

По итогам турнира на все-
российские соревнования от 
Запорожской области отпра-
вятся команды девушек из ме-
литопольских средних школ 
№  и №  и юноши из школ 
№  и № .

Лучшими игроками чемпи-
оната признаны: Амина Чер-
нявская (СОШ № ) и Андрей 
Компаниец (СОШ № ).

БОКСЕР ДАНИЭЛЬ 
ВРАБИЕ ВЫИГРАЛ 
ЗОЛОТО 

В Люберцах (Московская 
область) с  по  мая про-
ходили Всероссийские со-
ревнования по боксу среди 
юношей памяти заслужен-
ного тренера СССР Виталия 
Островерхова, в  которых 
участвовали дети бойцов 
СВО, кадеты, воспитанники 
школ-интернатов и учени-
ки общеобразовательных 
школ.

По итогам боев на ринге 
спортсмен из Мелитополя 

Даниэль Врабие стал чем-
пионом в  своей весовой 
категории, а также получил 
кубок за самый зрелищный 
бой.

Рубрику ведет  
Денис МИТРОФАНОВ
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РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМЫ:

За!ТВ, За!Радио, 
«Запорожский 

вестник» (газета), 
интернет ресурсы.
Обращаться в отдел 

продаж рекламы  
+7 (990) 200–01–52.

8 nº 22Мы — вместе!




